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CON LA CABEZA RAJADA Y LA MASA ENCEFÁLICA 
EXPUESTA O LA COLUMNA VERTEBRAL ROTA, QUE

LOS VUELVE PARALÍTICOS PARA TODA LA VIDA, 
ASÍ TERMINAN LOS MOTOCONDUCTORES..!

Por José Luis Montañez 

Sin casco protector, en chanclas 
y con niños o mujeres como 
acompañantes, los conductores 
de motocicleta en Cancún, Playa 
del Carmen, Tulum, Cozumel, Isla 
Mujeres y Chetumal corren como 
locos, se les meten por todos lados a 
los autos y terminan en el hospital.

El reglamento de tránsito, ya sabe 
usted, se lo pasan por el “arco del 
triunfo” y ya son cientos de hogares 
enlutados en los últimos años en 
Quintana Roo, desde que se pusieron 
de moda las famosas motos.

Hombres y mujeres se desplazan 
en estos vehículos también llamados 
“caballos de acero” o “pasaporte 
para el panteón”.

Pero quién escucha a los padres 

o familiares en casa cuando se les 
dice: con esa cosa lo único que vas a 
lograr es partirte la madre..!

Con todo respeto estimado lector.
Y el problema es que hay que 

andarlos cuidando para que no se la 
partan porque salen por todos lados, 
rebasan por la derecha, izquierda y 
en sentido contrario.

Si el automovilista es avispado, 
pues los deja pasar, pero si es igual 

de terco, pues al hospital o la cárcel 
van a dar.

Y mención especial merecen los 
motociclistas de reparto de comida, 
porque por ganarse tres pesos no les 
importa parar en el cementerio.

Y nuestras sacrosantas 
autoridades, bien gracias, como 
siempre..!

montanezaguilar@gmail.com
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Sin casco protector, en chanclas 
y con niños o mujeres como 
acompañantes, los conductores 
de motocicleta en Cancún, Playa 
del Carmen, Tulum, Cozumel, 
Isla Mujeres y Chetumal corren 
como locos, se les meten por to-
dos lados a los autos y terminan 
en el hospital. 

El reglamento de tránsito, ya 
sabe usted, se lo pasan por el “ar-
co del triunfo” y ya son cientos 
de hogares enlutados en los últi-
mos años en Quintana Roo, des-
de que se pusieron de moda las 
famosas motos. 

Hombres y mujeres se despla-
zan en estos vehículos también 
llamados “caballos de acero” o 
“pasaporte para el panteón”. 

Pero quién escucha a los pa-
dres o familiares en casa cuan-
do se les dice: con esa cosa lo 
único que vas a lograr es par-
tirte la madre..! 

Con todo respeto estimado 
lector. 

Y el problema es que hay que 
andarlos cuidando para que no 
se la partan porque salen por to-
dos lados, rebasan por la derecha, 
izquierda y en sentido contrario. 

Si el automovilista es avispa-
do, pues los deja pasar, pero si es 
igual de terco, pues al hospital o 
la cárcel van a dar. 

Y mención especial merecen 
los motociclistas de reparto de 
comida, porque por ganarse tres 
pesos no les importa parar en el 
cementerio. 

Y nuestras sacrosantas auto-
ridades, bien gracias, como 
siempre..! 

CIFRAS PREOCUPANTES 
De acuerdo con el reporte más 
reciente del Inegi, el número de 
accidentes en motocicletas incre-
mentó 66.4% en Quintana Roo, 
pasando de mil 514 a 2 mil 520, 
entre el 2020 y el 2024.  

Lo anterior ya ha causado 
preocupación en el Instituto Me-
xicano del Seguro Social (IMSS) 
del estado, pues el organismo re-
cibe una gran cantidad de pacien-
tes por este tipo de hechos, y mu-

chos de los accidentados son tra-
bajadores. 

Angélica Nava Ocadiz, jefa 
de la coordinación de evaluación 
de Salud en el Trabajo del el Hos-
pital General Regional de Zona 
número 17 del IMSS declaró: 
“Actualmente, el estado de Quin-
tana Roo ocupa el sexto lugar de 
los 10 primeros de accidentes de 
motocicleta, cuando antes no 
aparecía, y el estado de Yucatán 
está en el tercer lugar, de ahí 

nuestro interés de hacer una cam-
paña de prevención”. 

Durante el actual año en cur-
so, la unidad ha atendido más de 
900 pacientes, que llegan al ser-
vicio de emergencia con lesiones 
en el cráneo, fracturas en las ex-
tremidades e incluso amputación 
de los dedos de los pies, por lo 
brutales que suelen ser estos ac-
cidentes aparatosos.  

“No sólo en una caída, sino 
fracturas que requieren trata-

miento quirúrgico, además, mu-
chas veces se rompen los huesos 
que protegen el cerebro. Otras 
lesiones recurrentes son las que-
maduras en extremidades infe-
riores, lesiones en columna ver-
tebral, que dentro va la médula 
espinal, que controla el sistema 
nervioso periférico, que nos per-
mite el movimiento”, detalló 
Nava Ocadiz. 

Y destacó que la recuperación 
de estos accidentes suele ser muy 
prolongada, requieren rehabili-
tación, y muchos no logran re-
cuperar la movilidad al 100%, 
por lo que quedan con alguna ri-
gidez a nivel de articulaciones.  

Finalmente, la especialista hizo 
un llamado a las personas que se 
trasladan en motocicleta utilizar 
las medidas de seguridad, tal es 
el caso de un casco adecuado, ro-
pa visible, pantalón de mezclilla, 
protecciones y zapatos cerrados. 

CADA VEZ HAY MÁS ACCIDENTES 
VIALES EN CARRILLO PUERTO 

Durante el presente periodo va-
cacional se han incrementado los 
accidentes en las carreteras fede-
rales en más de un 50%, en com-
paración con el año pasado, se-
gún revela el número de atención 
prehospitalaria de la Cruz Roja. 

En las vacaciones de verano 
en el 2023, la Cruz Roja registró 
un total de 17 personas lesionadas 
por esta causa y para este 2024, 
atendió a 25 personas en la pri-
mera semana de vacaciones, que 
inició a mediados del mes pasado.  

El administrador de la Cruz 
Roja en Felipe Carrillo Puerto, 

Se disparan los accidentes en  
motocicleta en Quintana Roo 

Derecho de réplica
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– Se les meten a los autos por todos lados y terminan en el hospitalPor José Luis 
Montañez

De acuerdo con el Inegi, el número de accidentes en motocicletas incrementó 66.4 por 
ciento en Quintana Roo.



Joshua Cocom, declaró que la 
zona en donde ocurren más ac-
cidentes es sobre la carretera fe-
deral 307, a la altura del Aero-
puerto Internacional “Felipe Ca-
rrillo Puerto”. 

“La mayoría de los accidentes 
son por colisión entre vehículos 
en el caso de los tramos federales 
y en la cabecera municipal, prin-
cipalmente es por choque entre 
motocicletas y vehículos”, ase-
veró Cocom.  

ADVIERTEN SOBRE ESTAFADORES 
QUE SE HACEN PASAR POR 

EMPLEADOS DE SEDE 
Se emitió un llamado urgente 
desde el gobierno estatal, advir-
tiendo a la población que existen 
algunos estafadores haciéndose 
pasar por empleados de la Secre-
taría de Desarrollo Económico 
(Sede), solicitando dinero a cam-
bio de ingresar a programas so-
ciales, por lo que les piden no 
caer en estos engaños, ya que to-

dos los programas son gratuitos.  
El informe refiere que el go-

bierno de Quintana Roo trabaja 
para acabar con la corrupción y 
beneficiar con distintos apoyos 
a las y los quintanarroenses a tra-
vés de los programas sociales que 
otorgan las dependencias y orga-
nismos desconcentrados como la 
Sede, los cuales, aseguran que 
no son condicionados como su-
cedía en el pasado y son comple-
tamente gratuitos. 

 Informó que hay personas 
que se están haciendo pasar por 
trabajadores de esta dependen-
cia y con un documento falso 
que tienen impresos los logoti-
pos del Gobierno del Estado, 
están engañando a la gente y 
pidiéndoles dinero para poder-
los ingresar a la lista de los pro-
gramas sociales que maneja es-
ta dependencia. 

Se recomienda a todas las per-
sonas que sean cautelosas y ve-

rifiquen siempre la autenticidad 
de cualquier oferta de financia-
miento antes de proporcionar in-
formación personal o realizar pa-
gos. En caso de duda, por favor, 
contactar de manera directa para 
confirmar la legitimidad de cual-
quier solicitud a los números 983 
83 2 17 40 ext. 229 y al 983 14 
0 94 87 o al correo electrónico 
sedefinanciamientos@gmail.com

Kaylie Pitzer y Zara Don 
Hull, estudiantes estadou-
nidenses, se hospedaron en 
un resort Costa Mujeres, en 
la zona continental de Isla 
Mujeres, donde denuncia-
ron que fueron drogadas en 
el bar con fentanilo, por lo 
que su salud estuvo severa-
mente afectada.  

Ante estos hechos, la Fis-
calía de Quintana Roo in-
formó que abrieron una 
carpeta de investigación so-
bre el caso. "Al tener cono-
cimiento del hecho en me-
dios, ya que no hay denun-
cia oficial, comenzamos de 
inmediato a través de la Fis-
calía Especializada en 
Combate a Delitos de Nar-
comenudeo, las investiga-
ciones para esclarecer la su-
puesta intoxicación de dos 
mujeres", escribieron en X 
(antes Twitter). 

De acuerdo con lo publi-
cado por diario Reforma, las 
estudiantes sufrieron este 
ataque, apenas a unas cuan-
tas horas de haber llegado a 

Cancún, donde fueron dro-
gadas y posteriormente, 
trasladaron a una de ellas al 
hospital, donde también su 
familia pagó una alta canti-
dad por el servicio. 

Las jóvenes arribaron a 
un resort de Quintana Roo 
el jueves 1 de agosto junto 
con un grupo de amigos, y 
al día siguiente, detallaron 
que las estudiantes toma-
ron unos tragos en el resort, 
pero después perdieron el 
conocimiento. 

Zara tuvo convulsiones, 
por lo que llegó al lugar una 
ambulancia para trasladar-
la de inmediato a un hospi-
tal cercano, donde se les pi-
dió un depósito de 10 mil 
pesos para atenderla. En es-
te sentido, Stephanie Sni-
der, mamá de Jake, el novio 
de la joven, declaró: “Des-
pués de que algo salió terri-
blemente mal en el comple-
jo donde estaban, Zara en-
fermó mucho. La llevaron 
a un hospital allí en México 
donde estaba fuertemente 

sedada y no pudimos obte-
ner muchas respuestas”.  

 Amigos y familiares de 
Zara informaron que los 
costos hospitalarios se ele-
varon hasta llegar a una 
cantidad impagable, por lo 
que la familia pidió ayuda 
a la Embajada de Estados 
Unidos en México. La em-

bajada recomendó trasla-
dar a Zara a un hospital de 
Dallas, con el apoyo de una 
ambulancia aérea, debido 
a su grave estado de salud. 
Después de 48 horas, los jó-
venes regresaron a su país 
natal con el apoyo de las 
autoridades. 

La Fiscalía General del 

Estado de Quintana Roo in-
formó que no hay una de-
nuncia formal por parte de 
las víctimas, sin embargo, in-
dicó que investigará a través 
de la Fiscalía Especializada 
en Combate a Delitos de 
Narcomenudeo, la supuesta 
intoxicación que denuncia-
ron Zara y Kaylie en redes 
sociales “La Fiscalía de 
Quintana Roo informa el ini-
cio de una carpeta de inves-
tigación, por noticia conoci-
da a través de notas perio-
dísticas por supuestos delitos 
contra la salud, en agravio 
de dos personas del sexo fe-
menino, de origen extranje-
ro", detalló la dependencia. 
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Turistas estadounidenses denuncian 
que fueron drogadas con fentanilo

– La FGE de Quintana Roo inició investigación sobre los hechos

Estudiantes estadounidense que se hospedaron en un resort de Costa Mujeres denunciaron que 
fueron drogadas con fentanilo.
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Ciudad de México.– En medio de la selva 
quintanarroense, un grupo de mujeres ha en-
contrado en el softbol una forma de desafiar 
las normas tradicionales y empoderarse. Las 
Diablillas de Hondzonot, un equipo de softbol 
femenino, se ha convertido en un símbolo de 
resistencia y superación en su comunidad. 

El equipo se formó en 2018 cuando un 
grupo de mujeres de la localidad decidió par-
ticipar en un partido de béisbol. Desde enton-
ces, han adoptado el softbol como su deporte 
principal, enfrentándose a numerosos desafíos, 
incluyendo el machismo y las limitaciones 
económicas. 

En este escenario, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador celebró la asistencia 
a la conferencia de prensa matutina de las 
Diablillas de Hondzonot, equipo de softbol 
integrado por mujeres de pueblos originarios 
de Quintana Roo. 

“Tenemos como invitadas a compañeras de 
Quintana Roo, de los pueblos originarios de 
Quintana Roo. Ellas son beisbolistas, juegan 
béisbol y softbol, pero son muy buenas. Ya es-
tuve viendo, batean bien y agarran bien”, ex-
presó. “Nos da mucho, muchísimo gusto que 
estén aquí con nosotros. (…) Sigan ustedes ju-
gando y un aplauso para ustedes”, agregó. 

La gobernadora de Quintana Roo, María 
Elena Lezama Espinosa, explicó que las Dia-
blillas de Hondzonot provienen de Tulum y 
juegan softbol descalzas con vestidos típicos 
de la región.  

“Son madres, son amas de casa, son abue-
litas, son artesanas, son costureras, son mu-
jeres incansables, estudiantes, trabajadoras, 
pero también grandes jugadoras”, remarcó. 

Las Diablillas son conocidas por jugar des-
calzas y vestir huipiles tradicionales que ellas 
mismas confeccionan y bordan. Esta pecu-
liaridad no solo las distingue, sino que también 
resalta su orgullo por la cultura maya.  

En el Salón de la Tesorería de Palacio Na-
cional el presidente López Obrador se tomó 
una fotografía con el equipo conformado por 
Juan Ay Ay, Geimi May Dzib, Adelaida May 
Canche, Alberta May Canche, Rogaciana Chi 
May, Wilma Nahuat Tuyub, Yaneli del Rosa-
rio May Uh, Mirna May Tuyub, Naomi Man-
rique Xiu, Jerónima May Uu, Erika López 
Vital, Teresa Dzib Pech, Liz Canche Dzib y 
Lucely Nahuat May. 

ATLETAS “FLOJOS” PERDERÍAN BECAS  
Por otro lado, Jacobo Arzate, titular de la Co-
misión del Deporte de Quintana Roo (Codeq), 
informó que las becas que se le brinde a los 
deportistas, no se entregarán a quienes no se 

mantengan en forma y en óptimo rendimiento, 
a fin de exigir mayores resultados en pruebas 
competitivas.  

En este escenario, adelantó que se reali-
zarán pruebas por lo menos dos veces al año 
para corroborar que los jóvenes se mantienen 
en un buen nivel para competir a nivel nacio-
nal y con miras a representar a México en jus-
tas deportivas internacionales.  

Solo de este modo podrán recibir sus becas, 
o en su caso se les van a retirar, para entre-

garselas a quienes sí se esfuercern para alcanzr 
un nivel de competición elite “Sigan haciendo 
deporte, no echen seis meses de flojera, deben 
hacer méritos para que en las convocatorias 
públicas puedan hacerse acreedores a una be-
ca”, dijo Jacobo Arzate.  

Concluyó que, la finalidad es que los jó-
venes no empiecen a echar la flojera, y se 
mantengan con un rendimiento óptimo y estén 
listos para las competencias de máximo nivel 
deportivo.  

López Obrador reconoce a mujeres  
que practican softbol en zona maya 

- El equipo Diablillas de Hondzonot se ha convertido en un símbolo de resistencia y superación  

Codeq, informó que las becas que se le brinde a los deportistas, no se entregarán 
a quienes no se mantengan en forma.

En medio de la selva quintanarroense, un grupo de mujeres ha encontrado en 
el softbol una forma de desafiar las normas tradicionales y empoderarse. 

El equipo Las Diablillas se formó en 2018 
cuando un grupo de mujeres de la localidad 
decidió participar en un partido de beisbol. 
Desde entonces, han adoptado el softbol 
como su deporte principal, enfrentándose  

a numerosos desafíos, incluyendo el 
machismo y las limitaciones económicas. 

Deafían las normas tradicionales 
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Chetumal.- Desde la Secretaría de Turismo de 
Quintana Roo se dio a conocer que sí existen afec-
taciones en la zona sur del estado, debido a los 
embotellamientos provocados por las obras del 
Tren Maya, que por lo menos van a continuar por 
algunos meses más.  

El titular de la Sedetur, Bernardo Cueto Riestra, 
declaró que no se está logrando alcanzar los por-
centajes de ocupación del 80% esperados para 
destinos como Mahahual y Bacalar durante los 
periodos vacacionales, coincidiendo con la opinión 
de los empresarios hoteleros en el sur del estado.  

“Sí existe un gran sector de visitantes que ha 
cancelado su visita a estos lugares, por la mala 
imagen que provocan los congestionamientos en 
la entrada de Chetumal y por Bacalar, pero estamos 
trabajando para reducir esta afectación a lo menos 
posible”, aseveró el funcionario.  

A esto añade que mantienen una comunicación 
estrecha con los representantes de la Asociación 
de Hoteles del Sur del Estado, y coincidieron en 
que son temas totalmente ajenos tanto a los des-
tinos, prestadores turísticos y Secretaría de Turismo 
Estatal, pues no es de su competencia agilizar las 
obras del Tren Maya, y solo están sufriendo las 
consecuencias igual que los empresarios.  

“Los datos que tenemos coinciden con los ho-

teleros respecto a que en Bacalar y Chetumal ape-
nas están rozando el 60% de ocupación, mientras 
que en Chetumal no se ha llegado ni al 40%, cuan-
do de manera general en esta temporada vacacional 
lo esperado era llegar al 85 y 70%, respectivamen-
te”, declaró.  Bernardo Cueto añade que entre otras 
medidas que llevan a cabo, se encuentran las ges-
tiones con la Guardia Nacional para que, en con-
junto con la Dirección de Tránsito Estatal, trabajan 
para aligerar el paso durante las horas pico de las 
obras, las cuales llegan a retrasar entre tres a cuatro 
horas el paso de los turistas que llegan desde el 
Aeropuerto de Chetumal.  

Y concluyó pidiendo paciencia a los turistas y 

población local “una vez concluido el Tren Maya, 
los beneficios que va a traer a la región van a ser 
inmensos y sin duda permitirán alcanzar un dina-
mismo como nunca antes hemos tenido en esta 
región. Sólo es tema de esperar un poco más a su 
inauguración”, señaló. 

Se espera que el Tren Maya en su tramo 7 sea 
inaugurado en diciembre próximo, aunque a decir, 
del Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
esto debería ocurrir antes.  

AFECTACIÓN A RESTAURANTES POR APAGÓN  
 De acuerdo con la Canirac, el 70 por ciento de 
los restaurantes sufrieron afectaciones por el apa-

gón que se registró en Cancún el miércoles de la 
semana pasada, y en algunos casos incluso repor-
taron daños a los aparatos eléctricos, que no podrán 
ser reparados, es decir, que van a tener que reem-
plazar sus equipos.  

El presidente de la Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y Alimentos Condimen-
tados (Canirac), Julio Villarreal Zapata, explicó 
que además de la baja en las ventas, se tienen afec-
taciones económicas por los productos que se des-
componen, en este sentido, estiman que las pér-
didas van de cinco mil a 10 mil pesos por negocio 
en esta región.  

“Al sufrir este apagón, la industria se ve afec-
tada, quienes tienen pérdidas económicas al no 
poder vender, y se suman los daños materiales que 
se están contabilizando, y algunos llegan hasta los 
50 mil pesos, dependiendo del tamaño del nego-
cio”, dijo Villarreal Zapata. 

Los datos de la Canirac destacan que menos 
de 1% de los negocios cuentan con una planta de 
luz, para hacer frente a este tipo de apagones, de 
modo que, es imposible que puedan vender cuando 
esto ocurre “Muchos negocios cerraron sus puertas 
antes de lo previsto, al no tener energía eléctrica 
que les permitirá dar servicio, cobrar con tarjeta 
o incluso poder brindar luz a los comensales” dijo, 
eso sin mencionar que mucha de su materia prima 
se echó a perder.  

- Reconoce el titular de la Sedetur que se les complica a hoteleros elevar ocupación 

La Sedetur reconoce afectaciones en la zona sur del Estado, debido a los embotellamientos provocados 
por las obras del Tren Maya. 

El 70 por ciento de los restaurantes sufrieron afectaciones por el apagón que se 
registró en Cancún el miércoles de la semana pasada, reportó la Canirac. 

“Sí existe un gran sector de 
visitantes que ha cancelado 
su visita a estos lugares, por 
la mala imagen que provocan 
los congestionamientos en 

 la entrada de Chetumal y por 
Bacalar, pero estamos 

trabajando para reducir esta 
afectación”, reconoció  
el titular de la Sedetur,  

Bernardo Cueto Riestra. 

Quejas por los embotellamientos  

Las obras del Tren Maya afectan  
actividades turísticas en zona sur 
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Chetumal.- La Secretaría de Educación de Quin-
tana Roo (SEQ), en coordinación con la Secre-
taría Estatal de Salud (SESA), los Consejos de 
Participación Escolar y Social y DIF Nacional 
realiza acciones de capacitación dirigidas a los 
responsables del manejo de los alimentos en las 
Tiendas Escolares, así como la oferta de pro-
ductos saludables que aporte nutrición a los es-
tudiantes, informó el titular de la SEQ, Carlos 
Gorocica Moreno. 

De tal manera que, se impulsan las políticas 
públicas profundas, con el objetivo de atender 
de manera prioritaria a las infancias en edad es-
colar tengan espacios educativos de calidad y 
vida sana. 

Gorocica Moreno destacó que de igual modo 
se fortalece la participación de las madres y padres 
de familia, integrantes de los Consejos de Parti-
cipación Escolar y Municipales de Participación 
Social en la Educación, capacitándolos en sus fun-
ciones, derechos y obligaciones. 

Ello con la finalidad de que participen propo-
sitivamente en la vigilancia de las Tiendas Esco-
lares para el bienestar físico y emocional de los 
estudiantes, con una alimentación adecuada que 
coadyuve en el buen desempeño escolar, explicó. 

Con un trabajo interinstitucional, indicó, la 
SEQ realiza las visitas de supervisión a los come-
dores del Programa de Alimentación Escolar del 
Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF), promoviendo la participación 
de las madres y padres de familia en la elaboración 
de alimentos saludables y la transparencia de los 
recursos, fortaleciendo la autonomía de gestión 
de los planteles educativos.  

ALIMENTACIÓN SALUDABLE EN  
LAS COOPERATIVAS ESCOLARES 

En un esfuerzo por promover hábitos alimen-

ticios saludables entre los estudiantes, las coope-
rativas escolares juegan un papel crucial. Estas 
cooperativas no solo son puntos de venta dentro 

de las escuelas, sino que también son espacios 
educativos donde se fomenta la nutrición adecuada 
y el bienestar de los alumnos. 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) ha 
establecido lineamientos claros para la distribución 
de alimentos y bebidas en las cooperativas esco-
lares. Estas regulaciones prohíben la venta de pro-
ductos que no favorezcan la salud de los estudian-
tes y, en cambio, promueven aquellos con un alto 
valor nutritivo. La Cámara de Diputados ha apro-
bado reformas a la Ley General de Educación para 
asegurar que estas normativas se cumplan, subra-
yando la importancia de una alimentación salu-
dable en el entorno escolar. 

Entre los alimentos que deben ser vendidos en 
las cooperativas escolares se encuentran: 

Frutas y verduras frescas: Son esenciales por 
su alto contenido de vitaminas, minerales y fibra. 

Cereales integrales: Productos como el ama-
ranto, la avena y la granola sin azúcar son opciones 
excelentes para proporcionar energía sostenida. 

Leguminosas deshidratadas: Garbanzos y ha-
bas son fuentes ricas en proteínas y fibra. 

Semillas y frutos secos: Almendras, nueces y 
semillas de girasol son opciones saludables que 
aportan grasas buenas y proteínas. 

 Las cooperativas escolares no solo benefician 
la salud de los estudiantes, sino que también fo-
mentan el espíritu emprendedor y la responsabi-
lidad financiera. Los estudiantes aprenden a ad-
ministrar un negocio, gestionar finanzas y trabajar 
en equipo, habilidades que son valiosas para su 
desarrollo personal y profesional. 

 Además, las cooperativas pueden generar in-
gresos que se reinvierten en la comunidad educa-
tiva, mejorando la infraestructura escolar y finan-
ciando actividades extracurriculares. 

SEQ realiza acciones para ofrecer 
productos saludables en escuelas 

- Colaboran los Consejos de Participación Escolar y Social en la Educación 

SEQ realiza acciones de capacitación dirigidas a los responsables del manejo 
de los alimentos en las Tiendas Escolares y  oferta de productos saludables. 

La Secretaría de Educación estatal realiza 
las visitas de supervisión a los comedores 

del Programa de Alimentación Escolar  
del DIF, promoviendo la participación de  

las madres y padres de familia en la  
elaboración de alimentos saludables  

y la transparencia de los recursos. 

En coordinación con la Sesa 
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Ciudad de México.- La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa se reunió con representantes 
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
con quienes planteó la necesidad de incorporar 
a Quintana Roo en el proyecto en construcción 
de la obra Gasoducto Energía Mayakán. 

Este gasoducto permitiría duplicar la ca-
pacidad de transporte de gas natural a la pe-
nínsula de Yucatán, con energía segura y ase-
quible para las dos plantas de ciclo combinado 
que la CFE construye en la región. 

La incorporación de Quintana Roo en el 
proyecto representa una prioridad, ya la en-
tidad tiene la necesidad de contar con gas na-
tural para continuar impulsando su desarrollo, 
en esta etapa de la transformación profunda. 

“Fue una reunión fructífera, con muchos 
beneficios para Quintana Roo, con atracción 
de nuevas inversiones y mayor crecimiento 
económico” expresó Mara Lezama al referirse 
a este proyecto estratégico. Asimismo, con-
templa realizar toda la tramitología necesaria, 
como la manifestación de impacto ambiental, 
el estudio de riesgo ambiental y el programa 
para la prevención de accidentes. 

Q. ROO, INVITADO ESPECIAL EN LA EDICIÓN  
35 DE LA FERIA INTERNACIONAL  

DEL LIBRO DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA 
En el segundo día de la 35° edición la Feria In-
ternacional del Libro de Antropología e Historia 
(FILA), que  se ha consolidado como el foro más 
importante en Latinoamérica, la fiesta transcurre 

con un aforo lleno para la promoción de la lectura, 
la difusión del conocimiento y el intercambio de 
expresiones artísticas y culturales. 

En este marco y como invitado especial, 
el estado de Quintana Roo da muestra de su 
grandeza, sumándose al programa especial 
del 8 al 18 de agosto, que permite mostrar al 
mundo la importancia de su cultura, con una 

delegación de 178 participantes, entre escri-
tores, artesanos, músicos, artistas escénicos, 
talleristas, conferencistas, gastronomía tradi-
cional y cooperativas turísticas comunitarias. 

La gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama Espinosa, ha destacado la importancia 
de visibilizar la grandeza de la cultura Maya, 
a través de un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 

y Desarrollo, impulsando el bienestar social 
y su crecimiento económico para saldar la 
deuda histórica que se tiene con ellos. 

En este segundo día, se realizan diversas 
actividades en los distintos recintos del Museo 
Nacional de Antropología. Incluyen, a partir 
de las 12:00 horas, una Conferencia Magistral 
“El Habla de Quintana Roo”, por el Dr. Raúl 
Arístides Pérez Aguilar y con comentarios de 
Wildernain Villegas, en la Carpa 2; a las 13:00 
horas se realiza un Foro Internacional de Mú-
sica Tradicional Festival del Son en el Audi-
torio Jaime Torres Bodet; seguido de una con-
ferencia Inaugural “Mayapax, música de los 
mayas de la zona centro de Quintana Roo” 
por el especialista Marcos Ramírez Canul. 

A las 13:00 también se presenta el libro de 
poesía “Los escritos de la lluvia y el viento” 
por el poeta y escritor Wildernain Villegas, con 
comentarios de Susana Bautista Cruz y Juan 
Gregorio Regino, en la Carpa 2; a las 16:00 h. 
se realiza un círculo de lectura coordinado por 
Esther “Nube” Barea Garabito, en la Carpa 3; 
y a las 17:00 h. desde Felipe Carrillo Puerto 
llega Jesús “Pat Boy” para dar un concierto de 
Rap en Lengua Maya, en el Foro Artístico. 

Busca Quintana Roo integrarse al proyecto   
Gasoducto Energía Mayakán: Mara Lezama 
- Se duplicaría la capacidad de transporte de gas natural a la península de Yucatán

El estado de Quintana Roo da muestra de su grandeza en la 35° edición la Feria Internacional del Libro de Antropología e 
Historia (FILA), el foro más importante en Latinoamérica. 

Mara Lezama Espinosa se reunió con representantes de la CFE, con quienes planteó la necesidad de incorporar a Quintana 
Roo en el proyecto en construcción de la obra Gasoducto Energía Mayakán. 

Reunión con representantes de la CFE 
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José María Morelos.- La temporada de verano, 
generalmente es una época de bonanza para 
los comerciantes de Quintana Roo, no obs-
tante, la situación de bajas ventas se ha con-
vertido en un desafío este año, y es que, los 
tianguistas y pequeños comerciantes de la re-
gión están enfrentando una serie de dificul-
tades que amenazan con afectar sus ingresos. 

Los tianguistas de José María Morelos han 
expresado su preocupación por un bajo nivel 
de ventas durante la temporada vacacional. 
A pesar de la afluencia de turistas, las ventas 
no han alcanzado los niveles esperados. 

Y en este escenario, muchos comerciantes 
temen que la situación no mejore, sino hasta 
los días previos al regreso a clases y de este 
modo puedan recuperar la inversión que hi-
cieron en productos de mayor demanda. 

Un comerciante local, que respondió al 
nombre de Hilario Uluac, declaró que tratarán 
de tener sus precios al mínimo para beneficiar 
al consumidor y al mismo tiempo lograr re-
cuperar la inversión que están haciendo al ad-
quirir nueva mercancía como uniformes y úti-
les escolares. 

Y aclara que el miedo que tienen es que 
los uniformes de los diversos planteles cam-
bien y se queden con los que ya compraron 
para ofertar, por lo que hay preocupación para 
recuperar su inversión, ya que si son nuevo 
modelos no habría manera de venderlos “Te-
nemos un poco de temor por las actualizacio-
nes de los uniformes, no hay nada certero de 
que los uniformes sean correctos, pero trata-
mos de invertir en lo que pudimos”, declaró. 

Añadio que la entrega de las becas esco-
lares en las próximas semanas puede hacer 

que sus ventas despunten, además hizo un 
llamado a la población para que compren 

en comercios locales y se reactive la eco-
nomía del municipio, pues de lo contrario, 

enfrentarán serias pérdidas económicas.  

 ALISTAN REFORMAS A LA ‘LEY DE SALUD MENTAL’ 
La Comisión Permanente de la XVII Legis-
latura turnó a comisiones, una iniciativa de 
reforma a la Ley de Salud Mental en materia 
de prevención del suicidio con la que se busca 
incluir como derecho de los pacientes con 
trastorno de salud mental y de sus familiares 
o personas cercanas, recibir seguimiento con-
tinuo y especializado. 

La iniciativa de reforma a la Ley de Salud 
Mental del Estado fue promovida por integrantes 
del grupo legislativo del Partido Verde. El ob-
jetivo es el de implementar estrategias de pre-
vención focalizadas que incluyen la intervención 
oportuna con enfoques multidisciplinarios para 
abordar este tipo de padecimientos.  

“A través de la reforma se busca la imple-
mentación de programas de seguimiento que 
faciliten un acceso adecuado y aceptación del 
cuidado, crucial para mitigar los riesgos de 
comportamientos suicidas recurrentes” detalla 
el documento al que se le dio lectura.  

Del mismo modo, se garantizaría dar 
apoyo y formación psicológica sobre acom-
pañamiento a personas con riesgos suicidas 
a los familiares o personas cercanas del pa-
ciente, es también una intervención com-
plementaria eficaz. 

La formación tiene como objetivo mejorar 
la comprensión y capacidad de respuesta de 
quienes rodean al paciente al facilitarle un en-
torno de apoyo que puede ser crucial en mo-
mentos de crisis, toda vez que la capacitación 
de los familiares no solo ayuda a desestigma-
tizar la salud mental y el suicidio, sino que 
también proporciona herramientas prácticas 
para identificar señales de alerta. 

Comerciantes esperan repunte  
de ventas en este regreso a clases 
- El verano no fue época de bonanza como esperaban en José María Morelos 

Los tianguistas de José María Morelos han expresado su preocupación por un 
bajo nivel de ventas durante la temporada vacacional. 

Tianguistas de José María Morelos han 
expresado su preocupación por un bajo  

nivel de ventas durante la temporada 
vacacional. A pesar de la afluencia de 

turistas, las ventas no han alcanzado los 
niveles esperados. Por lo que esperan que 

recuperación en el próximo regreso a clases. 

Temporada vacacional gris 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Ciudad    9Lunes 12 de agosto de 2024

Chetumal.– A fin de garantizar el cumpli-
miento del compromiso adquirido por el Es-
tado con el gobierno federal, de fortalecer el 
combate a la introducción ilegal de mercancías 
y vehículos al territorio nacional y a la eco-
nomía informal dentro de su territorio; la XVII 
Legislatura aprobó adecuaciones en materia 
aduanera y de comercio exterior. 

En sesión del cuarto periodo extraordinario 
convocado por la Comisión Permanente, el 
Pleno Legislativo aprobó el dictamen con pro-
yecto de decreto por el que se reforman y adi-
cionan diversas disposiciones de la Ley del 
Servicio de Administración Tributaria y de la 
Ley de Coordinación Fiscal, ambas del Estado 
de Quintana Roo, iniciativa promovida por 
el diputado Luis Humberto Aldana Navarro. 

El dictamen señala que, con la entrada en 
vigor del Anexo 8 al Convenio de Colaboración 
Administrativa en Materia Fiscal Federal, ce-
lebrado entre el gobierno federal por conducto 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) y el Gobierno de Quintana Roo, resulta 
necesario fortalecer las atribuciones del Servicio 
de Administración Tributaria del Estado, a efec-
to de poder ejercer las facultades delegadas 
por la Federación al Estado. 

A través de este convenio se le dota al Es-
tado de mayores facultades recaudatorias, de 
control, fiscalización y la cobranza coactiva 
de los ingresos por impuestos, derechos, con-
tribuciones de mejoras, productos, aprove-
chamientos y demás contribuciones, tanto es-
tatal y municipales, como federales coordi-
nadas, particularmente en materia aduanera. 

Por otra parte, la Comisión de Hacienda, 
Presupuesto y Cuenta aprobó la convoca-
toria pública correspondiente para la desig-
nación de la persona titular de la Auditoría 
Superior del Estado de Quintana Roo, en 
virtud de que está próximo a concluir el pe-
riodo del actual titular. 

Dicha convocatoria está dirigida a las per-
sonas ciudadanas con título y cédula profe-
sional en contaduría pública, derecho, abo-
gacía, economía, administración o cualquier 
otro título profesional relacionado con las ac-
tividades de fiscalización superior, así como 
competencia en normas y mejores prácticas 

en materia de fiscalización superior, a través 
de certificación expedida por institución pú-
blica o privada especializada en la materia. 

En la convocatoria, que deberá ser publi-

cada en el Periódico Oficial del Estado, en 
periódicos de circulación estatal, en el portal 
de internet y en las redes sociales del Poder 
Legislativo; se incluyen las bases con los re-

quisitos que deberán cumplir las personas in-
teresadas en postularse al cargo, quienes de-
berán presentar una solicitud debidamente 
suscrita y dirigida a la Comisión de Hacienda, 
Presupuesto y Cuenta de la Legislatura. 

Dichas solicitudes se presentarán ante la 
Oficialía de Partes del Poder Legislativo den-
tro de los diez días naturales contados a partir 
de la publicación de la convocatoria. 

Vencido este plazo, la Comisión procederá 
a la revisión y análisis dentro de los cinco días 
naturales siguientes y en su caso, prevendrá 
a las personas solicitantes para subsanar la 
información proporcionada o bien comple-
mentar la documentación requerida. 

La convocatoria establece que la Comisión 
de Hacienda, Presupuesto y Cuenta entrevis-
tará públicamente por separado, dentro de los 
cinco días naturales siguientes, a las personas 
candidatas para la evaluación respectiva, con-
formando una terna de las que, a su juicio, 
sean las personas idóneas. Los detalles de la 
convocatoria podrán ser consultados en la pá-
gina oficial del Poder Legislativo, en la di-
rección www. congresoqroo.gob.mx. 

- Con las reformas se busca fortalecer el combate a la introducción ilegal  
de mercancías y vehículos al territorio nacional y a la economía informal

Sesión de la Comisión Permante de la XVII Legislatura 

En sesión del cuarto periodo extraordinario convocado por la Comisión Permanente, el Pleno Legislativo aprobó el dictamen 
con proyecto de decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley del Servicio de Administración 
Tributaria y de la Ley de Coordinación Fiscal. 

La Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta aprobó la convocatoria pública 
correspondiente para la designación de la persona titular de la Auditoría Superior 
del Estado de Quintana Roo. 

Aprueban adecuaciones normativas en 
materia aduanera y de comercio exterior 

http://www.congresoqroo.gob.mx
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Cancún.- La Secretaria de Gobierno, Cris-
tina Torres, encabezó la segunda mesa de 
trabajo con representantes de diversas 
asociaciones de motociclistas para abordar 
las recientes reformas a la Ley de Movi-
lidad del Estado, aprobadas por el Con-
greso de Quintana Roo, realizado en el 
Complejo de Seguridad C5. 

Durante el encuentro, se acordó for-
talecer los operativos de vigilancia y 
regulación de motociclistas mediante 
la colaboración entre las direcciones 
municipales de tránsito y el Instituto de 
Movilidad en Quintana Roo con el ob-
jetivo es garantizar que la documenta-
ción y la regularización de los motoci-
clistas estén en orden. 

Además, se decidió lanzar una 
campaña de regularización, en la cual 
participarán de manera voluntaria di-
versos clubes, asociaciones y gremios 

de motociclistas del Estado. 
En la reunión, además de la Secretaria 

de Gobierno, Cristina Torres Gómez, es-
tuvieron presentes el Contralmirante Julio 
César Gómez Torres, Secretario de Se-
guridad Ciudadana; Pablo Gutiérrez Fer-
nández, Secretario General del Ayunta-
miento de Benito Juárez; Luis Rodrigo 
Alcázar Urrutia, Director General del Ins-
tituto de Movilidad; Carlos Felipe Fuentes 
del Río, Consejero Jurídico del Poder Eje-
cutivo del Estado; y la diputada María Jo-
sé Osorio Rosas, Presidenta de la Comi-
sión de Trabajo y Previsión Social. 

La próxima mesa de trabajo se llevará 
a cabo el lunes 19 de agosto con el pro-
pósito de alcanzar acuerdos que faciliten 
la elaboración de un reglamento equili-
brado con el fin de asegurar el uso res-
ponsable de las motocicletas y combatir 
la delincuencia de manera efectiva.

Avanzan las mesas de trabajo entre  
Motociclistas y autoridades en Q. Roo
- Se acordó fortalecer los operativos de vigilancia y regulación de estos vehículos 

Cristina Torres, secretaria de Gobierno, encabezó la segunda mesa de trabajo con re-
presentantes de diversas asociaciones de motociclistas para abordar las recientes reformas 
a la Ley de Movilidad.

Diálogo sobre reformas a la Ley de Movilidad 

Chetumal.— La goberna-
dora Mara Lezama Espi-
nosa anunció que se están 
invirtiendo más de 18.5 
millones de pesos en la 
mejora de las vialidades 
de Chetumal, incluyendo 
la construcción de un paso 
peatonal en la calle Lagu-
na de Bacalar para bene-

ficiar a los estudiantes de 
la primaria Ignacio Herre-
ra López. 

De esta inversión, 14.9 
millones están destinados 
a la repavimentación y 
obras en diversas calles, 
mientras que 3.6 millones 
se asignaron al programa 
de bacheo, que ha reparado 

más de 600 baches en im-
portantes avenidas. 

“La calidad de estas 
obras es supervisada por el 
Comité de Contraloría So-

cial, en trabajo conjunto que 
responde al Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, con trans-
parencia y rendición de 

cuentas, porque cuando se 
combate la corrupción, el di-
nero alcanza para más”, ase-
veró Mara Lezama. 

La gobernadora destacó 

que estas obras son supervisa-
das por el Comité de Contra-
loría Social, garantizando trans-
parencia y rendición de cuentas 
en el uso de los recursos.

Transparencia y rendición de cuentas

Mara Lezama Espinosa destacó la inversión por 18.5 millones de pesos en infraestructura vial de la ciudad de Chetumal, que 

incluye la construcción de un paso peatonal para beneficiar a los estudiantes de la primaria Ignacio Herrera López.

Invertidos, 18.5 mdp 
en infraestructura vial 
de Chetumal, destaca 

Mara Lezama
*** La calidad de las obras  

es supervisada por el Comité 
de Contraloría Social
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El bloqueo de la autopista 
México-Puebla, a la altura del 
kilómetro 74, por parte de eji-
datarios de Santa Rita Tla-
huapan, Puerbla, que exigen 
el pago de tierras ha dejado 
pérdidas por más de 15 mil 
millones de pesos, reportaron 
el Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) y la Cámara 
Nacional de Autotransporte 
de Carga (Canacar). 

Tras 50 hora de cierre total 
de unas de las vías más im-
portantes del país, en ambos 
sentidos, el viernes los mani-
festantes aceptaron dejar libre 
un carril de manera perma-
nente para evitar mayores 
afectaciones a miles de auto-
movilistas y transportistas, en 
tanto se desahogan las mesas 

de diálogo para el pago co-
rrespondiente, a través de las 
instancias federales. 

Los ejidatarios mantienen 
asambleas a las orillas de la 
carretera para mantener vi-
gente el movimiento. “Va-
mos a continuar, no se con-
fíen, hasta no ver un papel 
firmado no nos vamos a re-
tirar”, advirtieron. 

Previamente, el CCE hizo 
un “llamado enérgico” a  los 
gobiernos federal y estatal pa-
ra que “de manera urgente” 
se aplicara el Estado de De-
recho y se libere la vía y el 
Arco Norte. 

Los comuneros aclaran 
que el reclamo se centra en la 
indemnización por la afecta-
ción de 41 hectáreas de terre-

no del ejido López Rayón, 
utilizadas para la construcción 
de la autopista México-Pue-
bla, inaugurada el 5 de mayo 
de 1962. 

Empresarios y ciudadanos 
afectados por el bloqueo de 
vialidades reprochaban que 
hasta el viernes pasado nin-
guna autoridad haya interve-
nido para hacer cumplir la le-
gislación. 

La Ley de la Vías Gene-
rales de Comunicación, que 
fue reformada en 2021 para 
castigar la toma de vialidades 
y casetas, prevé de tres meses 
a siete años de prisión a quien 
interrumpa el tránsito vehi-
cular y la operación del ser-
vicio de peaje. 

“A quienes para obtener un 

lucro interrumpan el tránsito 
de los medios de transporte y 
la operación de los servicios 
de peaje se impondrá sanción 
de tres meses a siete años de 
prisión”, indica el artículo 533 
de dicha legislación. 

INVESTIGAN A REPRESENTANTES 
LEGALES DE EJIDATARIOS  

Por su parte, la Fiscalía Ge-
neral de Puebla  inició un pro-
ceso de investigación en con-
tra de los representantes le-
gales de ejidatarios del mu-
nicipio de Santa Rita Tlahua-
pan, para deslindar responsa-

bilidades sobre los cierres via-
les ejecutados en la autopista 
México-Puebla. 

Daños materiales, perjui-
cios por el cierre vial hacia 
particulares, empresarios y 
transportistas son parte de las 
acciones con apariencia de 
delito que se investigarán por 
parte de la FGE tras los cie-
rres viales realizados en la au-
topista México-Puebla. 

Sobre este actuar, Gilberto 
Higuera Bernal explicó que se 
recibió una denuncia en contra 
de quien resulte responsable 
por los cierres carreteros re-

alizados en la vialidad antes 
mencionada desde la mañana 
del martes 6 de agosto, espe-
cificando que se tiene como 
principales sujetos de investi-
gación a dos personas. 

Hasta donde se tiene cono-
cimiento, estas personas son 
Jorge Portillo Alba y Patricia 
Rodríguez Flores, asesores ju-
rídicos que acompañan a los 
ejidatarios de Santa Rita Tla-
huapan en este proceso de exi-
gencia por pago económico 
tras la venta de sus tierras para 
la construcción de las vialida-
des ahora afectadas. 

Ejidatarios aceptaron dejar libre un carril de manera permanente en la autopista México-

Puebla para evitar mayores afectaciones a miles de automovilistas y transportistas, en tanto se 

desahogan las mesas de diálogo.

Lamentan empresarios 
que no se cumpla con la 
ley por bloqueo carretero
– “Vamos a continuar la protesta”, advierten ejidatarios

De acuerdo con datos del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), 
durante 2023, las enferme-
dades del corazón fueron la 
primera causa de muerte a 
nivel nacional, con un total 
de 189 mil 289. Le sigue la 
diabetes mellitus y los tumo-
res malignos. 

Si bien la cifra del año 
pasado revela una reducción 
de 10 mil 734 respecto al 
2022, sigue como la princi-
pal causa de muerte. Por gé-
nero, provocaron la muerte 
de 100 mil 473 hombres y 
de 88 mil 802 mujeres en el 
2023, una reducción desde 
el 2022 de 6 mil 296 y 4 mil 

399, respectivamente. Res-
pecto a los grupos de edad, 
las enfermedades del cora-
zón fueron la principal causa 
de fallecimiento entre las 
personas de 45 a 54 años y 
de 65 años y más. 

El Inegi destacó que, entre 
estas enfermedades que afec-
tan a este importante órgano, 
destacan las isquémicas, que 
es una reducción del flujo 
sanguíneo al corazón por blo-
queo parcial o total de las ar-
terias.Las isquémicas repre-
sentaron 75.5 por ciento. Si-

guieron las hipertensivas, con 
14.6 por ciento y las relacio-
nadas con la circulación pul-
monar y otras enfermedades 
del corazón, con 9.6 por cien-
to. A la fiebre reumática agu-
da y enfermedades cardíacas 
reumáticas crónicas les co-
rrespondió, en conjunto, 0.3 
por ciento. 

La segunda causa de 
muerte en México fue la dia-
betes mellitus, con 110 mil 
174 en el 2023, desde las 115 
mil 025 del 2022. Mientras 
que, la tercera causa de fa-

llecimiento fueron los tumo-
res malignos, con 91 mil 
682, un incremento desde las 
89 mil 574 de un año antes. 

Detrás se ubicaron las en-
fermedades del hígado, con 
40 mil 109; accidentes, 39 
mil 553; enfermedades ce-
rebrovasculares, 34 mil 469, 
e influenza y neumonía, con 
32 mil 884. 

TENDENCIA DE DEFUNCIONES 
REGRESA A LA NORMALIDAD 

De acuerdo con las estadís-
ticas de defunciones regis-

tradas por el Inegi, en Mé-
xico se contabilizaron 794 
mil 739 defunciones de ma-
nera preliminar durante el 
2023, cifra inferior a las re-
portadas en el 2022 de 847 
mil 716. Y ya muy alejadas 
las estadísticas de los falle-
cimientos que se reportaron 
en el 2021 de 1.12 millones 
de personas, generados por 
el exceso de mortalidad por 
la crisis sanitaria que comen-
zó en marzo de 2020. 

Si bien, el número de los 
descenso en el país regresaron 
a niveles cercanos al prome-
dio desde el 2014, los falle-
cimientos del año pasado es-
tán por arriba de los que se 
contabilizaron en el 2019, an-
te de la pandemia de covid- 
19, que fueron 747 mil 784. 

Enfermedades del corazón, 
primera causa de fallecimiento

Pérdidas por tapón en la México-Puebla

Se reportaron 97,187 casos durante 2023

Datos del Inegi muestran que las enfermedades del 

corazón y la diabetes continúan siendo las principales causas 

de fallecimiento entre los mexicanos.
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La cadena de televisión esta-
dounidense ABC anunció es-
te jueves que televisará un de-
bate entre el candidato repu-
blicano a la Casa Blanca, Do-
nald Trump, y su rival demó-
crata, Kamala Harris , el 10 
de septiembre, n lo que pro-
mete ser un acontecimiento 
que puede marcar el curso de 
la campaña electoral hacia los 
comicios de noviembre. 

“La vicepresidenta Harris 
y el expresidente Trump han 
confirmado que asistirán”, in-
dicó el medio de comunica-
ción en la red social X. 

La preparación del debate 
será intensa, y la naturaleza 
de la nueva campaña significa 
que podría crear otro punto 
de inflexión histórico en ca-
mino hacia la Casa Blanca. 

Trump ya está jugando su 
idiosincrático juego de expec-
tativas de denigrar las habili-
dades de su oponente, que po-

dría ser la primera mujer ne-
gra y la primera presidenta de 
Asia meridional.  

El enfrentamiento también 
se perfila como una prueba ex-
trema para Harris. La vicepre-
sidenta tiene un historial mixto 
en los debates: se desempeñó 
muy bien en tales eventos a 
principios de su fallida cam-
paña presidencial de 2020. Pe-
ro en otros, luchó. Y sus mo-
mentos más poco favorables 
en el cargo han llegado cuando 
se le ha pedido que explique 
sus posiciones o responda a 
preguntas difíciles en entre-
vistas importantes. 

Pero a medida que crece 
su confianza como candidata 
demócrata, Harris es una po-
lítica más consumada de lo 
que era hace cuatro años, y 
sus partidarios están ansiosos 
por verla aprovechar sus ha-
bilidades como exfiscal para 
atacar al expresidente, cuatro 
veces acusado. 

Harris dijo que estaba en-
cantada de mantener una con-
versación sobre un segundo en-
cuentro posterior. “Me alegro 
de que finalmente haya acep-
tado celebrar un debate el 10 
de septiembre. Estoy deseando 
que llegue, y espero que se pre-
sente”, dijo a los periodistas. 

El rápido ascenso de Ha-
rris, tras la decisión del pre-
sidente Joe Biden de abando-
nar su tambaleante campaña, 
ha obligado al equipo de 
Trump a recalibrar su estra-
tegia y sus mensajes. 

TRUMP ESTÁ DISPUESTO  
A DEBATIR TRES VECES  

CON KAMALA  
Luego del anuncio de la ca-
dena ABC, el republicano 
Donald Trump dijo que está 
dispuesto a debatir con su ri-
val demócrata Kamala Harris 
tres veces en septiembre, en 
diferentes cadenas de televi-
sión, durante una conferencia 
de prensa en su residencia de 
Palm Beach, en Florida. 

Trump dijo que quería ce-
lebrar debates el 4 de sep-
tiembre en Fox, el 10 de sep-
tiembre en NBC y el 25 de 
septiembre en ABC. No ofre-

ció términos específicos, co-
mo si habría una audiencia, 
y no estaba claro de inmedia-
to si su campaña había hecho 
una propuesta a la de Harris. 

La conferencia fue la pri-
mera aparición pública de 
Trump desde que Harris eligió 
el martes al gobernador de 
Minnesota, Tim Walz, como 
su compañero de fórmula. 

El rápido ascenso de Ha-
rris, tras la decisión del presi-
dente Joe Biden el mes pasado 
de abandonar su tambaleante 
campaña, ha obligado al equi-
po de Trump a recalibrar su 
estrategia y sus mensajes. 

CAMBIO DE ESTRATEGIA 
ANTE LA PÉRDIDA DE 

VENTAJA 
La propuesta de Trump llega 
cuando las encuestas apuntan 
a que Harris ha borrado la 
ventaja que Trump había ob-
tenido sobre Biden, y los de-
mócratas han recaudado cien-
tos de millones de dólares de 
votantes y grandes donantes 
en cuestión de semanas. 

Los sondeos indican que 
la demócrata se encuentra li-
geramente por delante. Un 
sondeo que publicó Reuters, 
y elaborado por Ipsos, otorga 
a la vicepresidenta una ven-
taja de cinco puntos porcen-
tuales, una de las mayores en 
esta carrera electoral y por en-
cima del margen de error, del 
3%: Harris obtiene un 42% 
de la intención de voto, frente 
al 37% de su contrincante. El 
tercer aspirante en discordia, 
Robert F Kennedy, cae del 10 
al 6%. Hace dos semanas, la 
misma consulta daba a la ex-
fiscal general una ventaja de 
tres puntos porcentuales, un 
37% frente a un 34%. 

Hasta el momento no está 
claro si llegarán a celebrarse 
los tres debates o solo el del 
día 10. Tampoco bajo qué 
condiciones. Las pactadas en 
mayo estipulaban que no de-
bía haber público presente en 
los estudios; los candidatos 
tendrían sus micrófonos si-
lenciados mientras no tuvieran 
el turno de palabra, para evitar 
interrupciones mutuas.

La demócrata Kamala Harris y el republicano Donald Trump debatirán en televisión el 10 de septiembre, anunció la cadena 

de televisión estadounidense ABC.

El 10 de septiembre, primer 
debate entre Kamala y Trump 
– El rápido ascenso de Harris ha obligado al equipo 

del republicano a recalibrar su estrategia 

Gran prueba para ambos candidatos

El rápido ascenso de Kamala Harris en popularidad, tras la decisión del presidente Joe Biden 

de abandonar su carrera, ha obligado al equipo de Doanald Trump a recalibrar su estrategia.
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La carta pública de Ismael El Ma-
yo Zambada y la explicación del 
embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, dada a me-
dios informativos tienen un sólo e 
impecable, como contundente, eje 
narrativo: 

Todo fue sorpresivo. No hubo 
ninguna negociación previa entre 
El Chapito y EU. 

Joaquín El Chapito Guzmán 
López se entregó a la justicia nor-
teamericana y en ese mismo acto 
les “regaló”, atado de pies y manos, 
a El Mayo Zambada, uno de los 
capos por el que EU daba 15 millo-
nes de dólares a quien informara de 
su paradero. 

En esa captura y rendición no 
intervinieron agentes ni ninguna 
agencia de EU. 

Hasta aquí, lo que informó a los 
medios el capo, coincide con lo ex-
plicado por el embajador a medios 
informativos. 

Lo adicional de El Mayo es 
explosivo: 

El Chapito lo buscó y le pidió 
mediar en un diferendo entre el go-
bernador de Sinaloa, el morenista 
Rubén Rocha Moya, y el diputado 
electo Héctor Melesio Cuén. 

Todos se encontrarían en un ran-
cho en Culiacán donde, explica El 
Mayo, fue inesperadamente some-
tido por seis sujetos para luego ser 
subido al avión en que lo llevaron 
a un aeropuerto cercano a El Paso, 
Texas, para ser entregado a EU. En 
ese rancho, afirma el capo, fue ase-
sinado el diputado Cuén. 

Se dice que El Mayo aceptó ir a 
ese rancho a mediar entre los dos 
políticos porque mantenía una 
buena relación con ambos. Eso era 
conocido por El Chapito y fue apro-
vechado para tenderle la celada a 
El Mayo quien no sospechó que se-
ría capturado por otro capo. 

Rocha Moya, quien recibió muy 
convenientemente el fin de semana 
en Sinaloa al presidente Andrés 
Manuel López Obrador y a la 

electa Claudia Sheinbaum no negó 
su cercanía con El Mayo, pero sobre 
haber participado en el complot para 
capturarlo y llevarlo a EU. De eso 
afirmó no saber nada. Y dijo que él 
ni estaba en México ese día, sino en 
Los Ángeles, California, en un viaje 
familiar. 

Todo este affaire apenas comien-
za. Es obvio que las declaraciones 
del capo capturado al más puro es-
tilo del viejo oeste, por un caza-re-
compensas (o beneficios para él y 
su hermano Ovidio) tendrán am-
pliaciones y pronto sabremos más 
de cómo y por qué, cuando ocurrie-
ron los hechos. 

Y uno de los puntos sensibles es 
la relación de El Mayo con el gober-
nador Rocha Moya, a quienes los 
hechos y los dichos afirman ayudó 
a ganar la gubernatura de Sinaloa. 

Y sabremos, igual, cuál era la re-
lación y arreglos del mandatario es-
tatal de Morena con los hijos de El 
Chapo Guzmán, y especialmente 
con Joaquín El Chapito Guzmán 
López. 

De cómo opera la relación entre 
gobernantes y políticos con los jefes 
del narcotráfico en México. 

Sin duda, eso abrirá o fortalecerá 
expedientes de la DEA, de otras 
agencias de EU contra algunos po-
líticos mexicanos. 

Al final, El Mayo ya comenzó a 
hablar. Ya no tiene que perder, luego 
de haberlo perdido todo cuando fue 
entregado a EU por El Chapito. 

Su necesidad de explicar su des-
gracia lo llevará a hacer públicos y 
confirmar muchos de los supuestos 
que corren entre los mexicanos. 

Quizá hasta sabremos si es cierto 
o no que el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador fue un bene-
ficiario del financiamiento y opera-
ción electoral del Cártel de Sinaloa, 
como otros testigos protegidos han 
revelado y AMLO negado. 

Ya veremos, no comamos ansias 
decía mi sabia abuela, esto apenas 
comienza. 

CONFORME A SU GUION,  
ALITO QUEDÓ REELECTO 

Todo en su historia se ha confirma-
do. No hay sorpresas. Lo ocurrido 
ayer en el PRI para la primera ree-
lección de Alejandro Alito Moreno 
al frente del institucional quedó de-
bidamente tramitado y sellado ante 
notarios públicos. 

Y ante la frustración de sus opo-
sitores y sus detractores, el primero 
de estos últimos el diario Reforma, 
el cual a pesar de todas sus planas 
y notas de ocho destinadas a dañarlo 
no logró hacerle la menor mella. 

Alito no se ha salido de su script 
ideado y construido por él mismo y 
avalado por sus aliados internos, be-
neficiarios también de esta reelec-
ción, y ahora de nuevo ante la vali-
dación por el INE y el Tribunal 
Electoral. 

Va a ser difícil que lo desco-
nozcan, porque —por lo que se 
ve—, ha cumplido con todo el de-
bido proceso. 

No deja de ser sorprendente ver 
cómo todo su juego y su liderazgo 
provocan una reacción casi obsesiva 
entre sus opositores internos y sus 
detractores externos, entre ellos Re-
forma, connotados columnistas y 
conductores sobresalientes de in-
formativos de la radio quienes asu-
men las victorias y logros de Alito 
como si fuesen graves ofensas per-
sonales para ellos. 

Pos qué les deberá tú… por que 
se enojarán tanto de que se reelija 

en un partido que ya no es ni la som-
bra de lo que fue. 

LA INTENCIÓN ES QUE AMLO  
LA PROMULGUE: MONREAL 

Ya terminaron los foros y ya se es-
cuchó a todos y hoy lo esencial de 
la reforma al Poder Judicial es co-
nocido por las mayorías en el país, 
indicó Ricardo Monreal, coordi-
nador de Morena en el Senado y 
quien lo será en la siguiente legis-
latura de los diputados federales de 
este mismo partido en San Lázaro. 

Así que apenas se inicie el pe-
riodo legislativo entrará a su debate 
interno y aprobación, para que lue-
go pase al Senado y de ahí a la 
aprobación de al menos 17 legis-
laturas estatales —lo cual no ten-
drá problema ni retraso alguno por-
que Morena y aliados son mayoría 
en al menos 25 congresos loca-
les— y regrese aprobada para ser 
promulgada, publicada en el Dia-
rio Oficial, por el propio presidente 
López Obrador. 

Para el zacatecano Monreal, todo 
esto no debe provocar extrañeza 
porque el presidente López Obra-
dor fue quien la presentó y quien la 
impulsó y será quien la haga reali-
dad antes de entregar el poder a su 
sucesora Claudia Sheinbaum. 

Así de simple y de directo, señaló.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¿El Chapito se “chamaqueó” a El Mayo?

Todo este affaire 
apenas comienza. 
 Es obvio que las 
declaraciones del 
capo capturado al 
más puro estilo del 
viejo oeste, por un 
caza-recompensas  
(o beneficios para él  
y su hermano Ovidio) 
tendrán ampliaciones 

y pronto sabremos 
más de cómo y por 

qué, cuando 
ocurrieron los hechos

Y la sobrerrepresentación...

 rvizcainoa@gmail.com/  
X: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Hace casi 40 años me desempeñé 
como coordinador de prensa, en mi 
calidad de jefe de información de la 
entonces SCT, del primer astronauta 
mexicano, Rodolfo Neri Vela, cuan-
do realizó una gira por instituciones 
educativas de todo el país a su re-
greso del espacio sideral. Hoy me 
toca informarle que la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) a través de la 
Agencia Espacial Mexicana (AEM), 
informó que se experimenta con 
nueva tecnología y componentes es-
paciales mexicanos, mismos que a 
mediados de este agosto serán pro-
bados en una misión de la NASA 
(National Aeronautics and Space 
Administration). 

En aquella ocasión, uno de los 
experimentos estribaba en conocer 
cómo se desempeñaría la distribu-
ción de los nutrientes en una planta 
en la cero gravedad a bordo de la 
Misión STS-61-B del Transborda-
dor espacial Atlantis,  pues es de to-
dos es sabido que por ejemplo en 
los mamíferos la función cardiaca 
soporta esa distribución de nutrien-
tes a todo el organismo, pero que 
sería lo que ocurriría con el flujo de 
la savia bruta y la savia elaborada 
en las plantas lejos del planeta tierra, 
en el espacio ¿dónde no hay ni arriba 
ni abajo? 

Tales eran alguna de las  inquie-
tudes de aquél entonces, cuyos re-
sultados de los experimentos Ro-
dolfo Neri Vela detalló a lo largo de 
un año por todo el país, pero en este 
2024 el director general de la AEM, 
Salvador Landeros Ayala, detalló 
que los experimentos con esta nueva  
tecnología orgullosamente mexica-
na, a bordo del módulo espacial 
EMIDSS-5 (“Experimental Module 
for Iterative Design for Satellite 
Subsystems-5”) se realizarán por 
invitación de la NASA al propio Ins-
tituto Politécnico Nacional (IPN), 
coordinador del proyecto. 

Esta acción se suma a la agenda 
educativa y de cooperación con la 
AEM y la NASA, refrendada por el 
Gobierno Federal, la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM), el IPN, y el Senado me-
xicano, destacó. 

El líder del programa EMIDSS 
e investigador del Centro de Desa-
rrollo Aeroespacial (CDA) del IPN, 
Mario Alberto Mendoza Bárcenas, 
apuntó que esta misión, donde co-
laboran también expertos del Insti-
tuto de Ciencias Aplicadas y Tec-
nología de la UNAM, y del Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superio-
res de Occidente, representa “un 
gran impulso para el talento de nues-
tro país”. 

Explicó que EMIDSS-5 es un 
módulo tecnológico para experi-
mentos y pruebas estratosféricas pa-
ra el diseño y desarrollo de instru-
mentación, que tras la prueba se 
transferirá a desarrollos espaciales 
orbitales mexicanos en fase de di-
seño conceptual, particularmente 
satélites de órbita baja, como el “TE-
PEU-1” y el “ITESAT-1”. 

Lleva instalados experimentos del 
IPN, como el “STERN-CECyT-19”, 
para probar materiales compuestos 
en la estratósfera que contribuirán al 
futuro diseño y construcción de ae-
ronaves mexicanas propias, y otro 
(“UPIITA- IPN”) para evaluar el de-
sempeño y control de un arreglo de 
cámaras satelitales coordinadas por 
un microcontrolador. 

Así como varios otros equipos y 
componentes, entre ellos, dos mó-
dulos tipo “NanoSat” con instrumen-
tación electrónica, computadoras a 
bordo, sensores ambientales, GPS, 
dispositivos de regulación de voltaje, 
y dispositivos mecánicos de sujeción 
correspondientes a los proyectos es-
paciales TEPEU-1 e ITESAT-1. 

NASA lanzará el “EMIDSS-5” 
desde Fort Sumner, Nuevo México, 
EE.UU., al igual que lo hará con su 
consecutivo, “EMIDSS-6”, este di-
ciembre, desde la base McMurdo, 
en la Antártida, incluyéndose con 
apoyo de AEM el dispositivo de 

prueba de concepto “AEM-OPTIC-
1”, que adquirirá datos e imágenes 
satelitales del entorno estratosférico, 
para coadyuvar al estudio del cam-
bio climático. 

La AEM refrendó que acciones 
coordinadas como ésta, contribuyen 
a la visión estratégica de transformar 
a México en una potencia espacial 
mediante educación especializada, 
ya que las nuevas generaciones ten-
drán a cargo el desarrollo de la fu-
tura infraestructura satelital de Mé-
xico, concluyeron. 

Ahora, recuperemos el tema de 
la industria de la hospitalidad en 
México, pues el secretario de Turis-
mo del Gobierno de México, Miguel 
Torruco Marqués, dio a conocer que 
en junio de 2024 se ofertaron 2 mi-
llones 801 mil 468 asientos en vue-
los internacionales hacia México, 
de los cuales se transportaron 2 mi-
llones 401 mil 775 pasajeros, que 
equivalen a una ocupación del 86% 
de los asientos ofertados, la cifra 
más alta en lo que va del año. 

El titular de la Secretaría de Tu-
rismo (Sectur), informó que, la lle-
gada de pasajeros en vuelos inter-
nacionales a México por región, en 
el primer semestre del año, fue de 
14 millones 858 mil 593 pasajeros, 
de los cuales 79% del total proce-
dieron de Norteamérica; 11.9% de 
Caribe, Centro y Sudamérica; 8.5% 
de Europa y 0.6% de Asia. 

Señaló que, de acuerdo con in-
formación de la Official Airline Gui-
de (OAG), para 2024, se tiene una 
programación de 35 millones 880 
mil 972 asientos a México proce-
dentes de las diferentes regiones del 
mundo, lo que representa un 4.9% 
más a lo programado en 2023, cuan-
do fueron 34 millones 199 mil 381 
los asientos programados. 

Mencionó que, de enero a di-
ciembre de este año, la Región Nor-
teamérica es la que registra el mayor 
número de asientos programados a 
México, con 28 millones 168 mil 
363 asientos que equivalen al 
78.5% del total. Indicó que le siguen 
la región Caribe, Centro y Sudamé-

rica con 4 millones 427 mil 380 
asientos, esto es 12.3% del total; así 
como Europa con 3 millones 70 mil 
860 asientos, lo que representa el 
8.6%; mientras que de Asia son 214 
mil 369 asientos, esto representa 
0.6% del total. 

Torruco Marqués indicó que para 
2024, las aerolíneas con la mayor 
participación de asientos programa-
dos en operaciones internacionales 
a México son: American Airlines 
con el 14.5% del total y Aeroméxico 
con el 13.3%; en conjunto suman 9 
millones 986 mil asientos. 

Los aeropuertos con mayor nú-
mero de asientos programados con 
servicio internacional a México du-
rante 2024 son: Cancún, el Aero-
puerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) y Guadalajara, 
sumando 25 millones 273 mil asien-
tos, equivalente al 70.4% del total. 
A su vez, las principales rutas inter-
nacionales a México para 2024 con 
el mayor número de asientos pro-
gramados son: Dallas-Cancún, con 
691 mil 932 asientos; Los Ángeles-
Guadalajara, con 679 mil 236 asien-
tos y Toronto-Cancún, con 660 mil 
728 asientos. 

Ahora déjeme contarle que la 
Presidenta Municipal, Ana Paty Pe-
ralta, celebró que Cancún continúa 
consolidándose como líder en turis-
mo al ser galardonado en cuatro ca-
tegorías de los World Travel Awards 
2024 (WTA), dos más que el año 
pasado, y estar dentro de las tres 
principales rutas con el mayor nú-
mero de asientos internacionales 
programados a México este año. 

Informó que uno de los eventos 
de viajes y turismo más influyente 
a nivel mundial, la ciudad recibió 
cuatro preseas de WTA, en las ca-
tegorías: “Oficina de Turismo Líder 
de Ciudades de México y Centroa-
mérica 2024”, “Destino Líder de 
Ciudades de México y Centroamé-
rica 2024”, “Destino Líder de Reu-
niones y Conferencias de México y 
Centroamérica 2024” y “Destino de 
Playa Líder de México 2024”. 

Ana Paty Peralta destacó que es-

tos reconocimientos que reafirman 
la preferencia de turistas, empresa-
rios, y expertos en la rama de todo 
el mundo, en tener a Cancún como 
uno de los destinos favoritos para 
vacacionar, debido a su inmensa be-
lleza natural y la calidad en el ser-
vicio, que es gracias al esfuerzo de 
todos los colaboradores y la ciuda-
danía en general. 

Como muestra de este éxito de 
Cancún y como se lo señalé ante-
riormente, el secretario de Turismo 
Federal, Miguel Torruco Marqués, 
informó que el aeropuerto de Can-
cún, de la Ciudad de México y Gua-
dalajara suman 25 millones 273 mil 
asientos en el servicio internacional, 
equivalente al 70.4 por ciento del 
total del país. 

Además, la ciudad suma dos 
de las rutas con mayor número de 
asientos programados para este 
2024, entre las que destacan: Da-
llas-Cancún con 691 mil 932, Los 
Ángeles-Guadalajara con 679 mil 
236 y Toronto-Cancún con 660 
mil 728. 

Por su parte, la Dirección Gene-
ral de Turismo Municipal, dio a co-
nocer que el Aeropuerto Internacio-
nal de Cancún, cerró el mes de julio 
con una movilización de 2 millones 
578 mil 048 pasajeros y mantuvo 
diariamente arriba de 500 operacio-
nes aéreas. 

Asimismo, comunicó que en ese 
mismo mes, la ocupación hotelera 
llegó a un 74.5 por ciento, e indicó 
que gracias a la diversificación tu-
rística que han priorizado las auto-
ridades municipales, ha permitido 
mantener una ocupación hotelera 
superior al 73 por ciento durante el 
primer semestre del año. 

Ya que hablamos de Cancún, le 
comento que autoridades del gobier-
no municipal, a través de la Direc-
ción General de Educación, perte-
neciente a la Secretaría Municipal 
de Desarrollo Social y Económico, 
informan a la ciudadanía que ma-
ñana martes 13 de agosto se reali-
zará el pago de becas del programa 
“Calidad Educativa e Impulso al 
Desarrollo Humano”, correspon-
diente al segundo periodo del Ciclo 
Escolar 2023-2024 de los niveles 
Especial, Preescolar, Medio Supe-
rior y Superior. 

DIARIOIMAGEN QUINTANAROO

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Aeropuertos de Cancún, CDMX y Guadalajara 
suman más de 25 millones de asientos

mauricioconde59@outlook.com  
X:  @mauconde  
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Serán simples coincidencias o 
habrá algo más de trasfondo en 
los puntos aclaratorios de Ismael 
“El Mayo” Zambada. 

Es posible creerle a un delin-
cuente o simplemente se libera 
de toda responsabilidad al sujeto 
inmiscuido en sus temas. 

¿Será posible la existencia de 
vinculaciones de los grupos de-
lincuenciales con las autoridades 
que gobiernan? 

En Sinaloa es una constante 
que los integrantes de los grupos 
delincuenciales coexistan con los 
ciudadanos, sin conexión alguna 
en sus negocios. 

Es por eso por lo que el estado 
no vive la violencia de otras en-
tidades, con todo y que ahí coha-
bitan las dos principales organi-
zaciones del crimen organizado. 

Por lo pronto, la primera bola 
lanzada por Zambada hizo tronar 
la mascota del cátcher y dejó en 
claro, cuando menos, la cercanía 
de los dos principales grupos con 
dos personajes de la vida política 
sinaloense. 

Es decir, cada una de ellas tenía 
su relación con los dos personajes 
que mantenían una disputa abierta 
por el control de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa. 

Héctor Melesio Cuén, ex rec-
tor que mantenía el control de la 
UAS y Rubén Rocha que lo que-
ría para él fueron convocados pa-
ra un diálogo por los líderes de 
esos grupos criminales. 

De acuerdo con la narrativa 
de Zambada, quedaron de verse 
en un punto común para nego-
ciar, aunque en realidad se trató 
de una trampa. 

Zambada acudió por ser 
amigo de Cuén y en la creencia 

de que “Los Chapitos” ya ha-
bían convocado al gobernador 
Rocha Moya. 

Sin embargo, el encuentro 
nunca se realizó, Cuén fue ase-
sinado y, curiosamente, mientras 
se debía celebrar el encuentro de 
los dos ex rectores, el gobernador 
Rocha Moya, salía de vacaciones 
rumbo a Estados Unidos. 

Fue simple coincidencia o el 
gobernador sabía lo que ocu-
rriría y buscó una coartada, pa-
ra no ser relacionado. 

En Sinaloa se rumora sin nin-
gún recato que “Los Chapitos” 
(herederos de Joaquín Guzmán 
Loera), mantienen algún tipo de 
relación con el gobernador Ru-
bén Rocha Moya y hasta asegu-
ran que son los que le ayudan a 
ganar elecciones. 

Rocha Moya lo niega, al igual 
que niega haber sido convocado 
a ese encuentro que fue una tram-
pa para Ismael Zambada y pro-

vocó el crimen de Héctor Mele-
sio Cuén. 

Yo ni siquiera estaba en Sina-
loa, dice Rubén Rocha, en lo que 
parece una simple coartada es-
tablecida para evitar ser parte de 
lo que ahora acusa “El Mayo” 
Zambada. 

Resulta igual de coincidente 
que en el momento en que Ro-
cha Moya requiere de darle 
credibilidad a sus señalamien-
tos, sea el propio presidente 
López Obrador quien lo avale, 
en esa serie de coincidencias 
de que se encontraba, precisa-
mente, en Sinaloa. 

La carta enviada por Zambada 
en que relata cómo fue engañado, 
con la estratagema de un encuen-
tro de él, su amigo Cuén, el go-
bernador Rocha Moya y el alto 
mando de “Los Chapitos”, sirvió 
para ser secuestrado y llevado a 
territorio estadounidense. 

Será que, si Zambada decide 

hablar, de su relación con algu-
nos políticos y autoridades, tam-
bién será negado y así se cierra 
el círculo y que las autoridades 
del vecino país decidan sobre 
su futuro o será el mismo trata-
miento que se dio a los acusa-
dores de Genaro García Luna, 
a los que sí se les creyó todo lo 
que dijeron. 

****** 
Será que los que asistieron a la 
convocatoria en el INE sean las 
caras nuevas de la política, con 
las que se formará un nuevo par-
tido político para generar la de-
mocracia que hace falta en Mé-
xico. Guadalupe Acosta Naranjo, 
Margarita Zavala y otros perso-
najes que muestran cara lavada 
son parte de esta nueva expresión 
política. 

 
ramonzurita44@hotmail.com 

ramonzurita44@gmail.com 

DE FRENTE Y DE PERFIL

Por Ramón  
Zurita Sahagún

¿Coincidencias?

Por lo pronto,  
la primera bola 

lanzada por “El Mayo” 
Zambada hizo tronar 

la mascota del cátcher 
y dejó en claro, cuando 
menos, la cercanía de 

los dos principales 
grupos con dos 

personajes de la vida 
política sinaloense

Otra burla...
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Más de 2000 integrantes de di-
versos grupos indígenas residen-
tes y no residentes en Ciudad de 
México dieron forma a la Me-
gaCalenda 2024 y caminaron en 
25 contingentes para mostrar al-
gunos de sus bailes y represen-
taciones artísticas más signifi-
cativas y recordarle al país que 
México es una nación pluricul-
tural y plurilingüe. 

Convocada por el Movi-
miento de Pueblos, Comuni-
dades y Organizaciones Indí-
genas (MPCOI), la MegaCa-
lenda se ha convertido en uno 
de los eventos más significa-
tivos en nuestro país para con-
memorar el Día Internacional 
de los Pueblos indígenas, al 
tiempo que se integra a las ac-
tividades de la X Fiesta de las 
Culturas Indígenas, Pueblos y 

Barrios Originarios de la Ciu-
dad de México. 

Bajo la consigna: “Por la re-
vitalización de las lenguas indí-
genas”, los grupos convocados 
por el MPCOI caminaron juntos 
del Ángel de la Independencia 
al Zócalo de la Ciudad de Mé-
xico, para mostrar sus bailes y 
expresiones artísticas. 

La MegaCalenda tuvo la pre-
sencia de los pueblos de la Huas-
teca, el contingente de los triquis 
con su chilolo y las mujeres de 
huipiles rojos, un contingente de 
calpulli mexicatiahui, el de las ca-
trinas regionales, los diablos de 
Santiago Juxtlahuaca, Oaxaca, los 
Chinelos de Morelos y los Tecua-
nes de Puebla, la comparsa Tapia, 
el contingente de los purépechas 
con las aguadoras y los kurpites, 
además de 10 bandas de viento. 

Pascual de Jesús González, 
representantes del MPCOI en 
Ciudad de México, aseguró que 
por la tarde se presentó en las 
instalaciones del Sindicato Me-
xicano de Electricistas un festi-
val de la Guelaguetza con banda 
en vivo, la participación de los 
raperos triquis y mazatecos, el 
cantautor chocholteco Elmar 
Mendoza y el Trío Huasteco 
Son de mi Tierra. 

La MegaCalenda y en gene-
ral toda la herencia cultural y ar-
tística de los pueblos originarios, 
distinguen a México en el mundo 
y es por ello fundamental fomen-
tar su presencia y visibilización 
en todo el país y fuera del mismo, 
“son expresiones de las cuales 
todos los mexicanos deberíamos 
sentirnos orgullosos y dispuestos 
a difundirlas”, concluyó. 

 
✰✰✰✰✰ Bepempsa y Pets-
tar, anunciaron, de manera con-
junta, acciones robustas de aco-
pio y reciclaje de pet en Yucatán, 
tras la inversión de al menos 90 
millones de pesos para duplicar 
la capacidad de recuperación de 
dicho material en la planta de 
Umán, con lo cual se logrará el 
acopio de 11 mil toneladas, equi-
valentes a más de 495 millones 
de botellas de pet. 

Así lo dieron a conocer du-
rante la Expo Foto Ambiental 
2024, a la que acudieron más 
de 20 mil personas, y dieron a 
conocer, su compromiso con 
la sustentabilidad así como su 
labor de difusión y concienti-
zación a favor del medio am-
biente entre las actuales y fu-
turas generaciones. 

Lo anterior lo reconocieron 
Ernesto Herrera Novelo, secre-
tario de Fomento Económico y 
del Trabajo; Levy Abraham 
Macari, presidente de la Cámara 
Nacional del Comercio, Servicios 
y Turismo y Alejandro Ruz 
Castro, alcalde de Mérida, du-
rante la inauguración de la expo 
en el Salón Ek Balam del Centro 
de Convenciones Yucatán Siglo 
XXI en la ciudad de Mérida. 

Agustín Menéndez Reyes, 
gerente de Asuntos Corporativos 
para Bepensa, recibió a directi-
vos y funcionarios que conocie-
ron el stand y constataron la la-
bor de promoción de la firma a 
favor de un entorno ambiental 
saludable. 

“Lo que queremos transmi-

tirle a todos los visitantes con 
este stand, son los esfuerzos que 
hace la empresa a través de sus 
cinco divisiones de negocios y 
tener procesos responsables que 
estén generando bienestar en las 
comunidades donde operamos, 
que también tienen un compo-
nente de sostenibilidad”, resaltó 
Menéndez Reyes. 

Explicó que el stand estuvo 
dividido en tres secciones, la pri-
mera de bienvenida general en 
la que los visitantes pueden hi-
dratarse gratuitamente con agua 
purificada. El cinema, espacio 
en el que conocieron los esfuer-
zos que realiza el corporativo en 
el reciclaje de resina que obtiene 
de las botellas pet. 

Acompañado de Jessica 
Saade Saade, gerente de Rela-
ciones Públicas de la firma, pre-
cisó que la División Bebidas está 
vinculada con Petstar, planta de 
reciclaje de grado alimenticio 
más grande del mundo para el 
tema de la economía circular, 
que convierte el plástico pet en 
resina reciclable. 

“Queremos transmitir un 
mensaje muy importante: el 
consumidor, cuando adquiere 
una bebida que está en un en-
vase pet, no sólo es dueño de la 
bebida, sino es dueño también 
del empaque, lo que genera una 
acción muy potente”, puntuali-
zó el directivo. 

“Nosotros, cada vez que ter-
minamos de consumir una be-
bida, aplastamos la botella, la 
cerramos y la disponemos ade-
cuadamente en un contenedor 
dedicado para pet, con ello es-
tamos cambiando nuestro eco-
sistema”, recalcó. 

Con ese procedimiento, di-
jo, “estamos cambiando nues-
tro entorno y le damos la posi-
bilidad a esa botella de estar en 
un proceso de economía circu-
lar para que nuevamente se 
pueda convertir en resina reci-
clada en grado alimenticio, que 
es el fin fundamental de Pets-
tar, y de esa manera empresas 
como Bepensa podamos incor-
porar nuevamente en nuestros 
procesos industriales. 

“Para nosotros, crear envases 
a partir de resina reciclable re-
presenta un proceso de gran va-
lor social, porque no sólo es el 
componente, sino el esfuerzo de 
los que intervienen en esta ca-
dena de valor como los socios, 
acopiadores, transportistas y fa-

milias dentro de un ecosistema 
social”, subrayó. 

El siguiente apartado del 
stand estuvo dedicado a la em-
presa Nergic de Bepensa Motriz, 
una de las cinco divisiones de 
negocios del corporativo. Al res-
pecto, explicó que toda la elec-
tricidad de la iluminación y ope-
ración del módulo estaba alimen-
tada con baterías, previamente 
cargadas con energía renovable 
a partir de paneles solares. 

“De esta manera, queremos 
transmitir a todos los visitantes 
que también pueden contribuir 
a la sostenibilidad, al hacer algo 
tan cotidiano como disponer, por 
ejemplo, de una botella pet”. 

Consecuente con el lema del 
foro “La salud del planeta, la sa-
lud de todos”, Agustín Menén-
dez Reyes manifestó su confian-
za en el futuro del orbe: debemos 
aprovechar a las nuevas genera-
ciones, que ya tienen un compo-
nente de sostenibilidad en su 
ADN. Son jóvenes preocupados 
por lo que sucede a su alrededor. 

“Este compromiso con la co-
munidad se demuestra con la 
participación de más de 20 es-
tudiantes de la Universidad Au-
tónoma de Yucatán (UADY) que 
se unieron como voluntarios al 
equipo de Bepensa para partici-
par en el staff de nuestro stand. 
Estos jóvenes, provenientes de 
las facultades de Ingeniería Quí-
mica, Ingeniería Industrial Lo-
gística, Ingeniería en Alimentos, 
Ingeniería Química Industrial; 
Facultad de Arquitectura y la ca-
rrera de Químico Farmacéutico 
Biólogo, trabajaron con entu-
siasmo y dedicación, demostran-
do su compromiso con la soste-
nibilidad y el desarrollo profe-
sional. Agradecemos la colabo-
ración coordinada por el maestro 
Miguel Ángel Ley Sánchez, se-
cretario técnico del Programa 
UADY Sustentable”. 

El grupo Bepensa está ali-
neado a la Agenda 2030 de sos-
tenibilidad, dado que se trabaja 
de forma permanente en la efi-
ciencia operacional, en la mejora 
de los consumos de agua por li-
tro producido y en el eficiente 
consumo de energía, en las emi-
siones de sus plantas productoras 
de bebidas, mismas que están 
certificadas como cero residuos. 

“Trabajamos para que la em-
presa sea cada vez más respon-
sable con sus entornos y por su-
puesto también más comprome-
tida con sus comunidades. Por 
ello el grupo ha sido merecedor 
por 15 años consecutivos de dis-
tintivos como Empresa Social-
mente Responsable, que entrega 
el Centro Mexicano de Filantro-
pía (Cemefi)”, añadió. 

Cabe destacar que la empre-
sa en sus cinco divisiones cuenta 
con la participación de 14 mil 
colaboradores, con presencia en 
México, República Dominicana 
y Estados Unidos, y procura, con 
alto sentido de responsabilidad, 
generar bienestar y desarrollo en 
las comunidades donde opera. 

“La sostenibilidad es parte 
de nuestros pilares estratégicos 
que sirven para la mejor toma 
de decisiones de nuestros nego-
cios, junto con la disciplina fi-
nanciera y la centricidad del 
cliente”, subrayó el directivo. 

Sergio Ricardo Aguilar, di-
rector de Planeación y Cambio 
Climático de la Secretaría de De-
sarrollo Sustentable (SDS), y 
Manuel Redondo, presidente 
de PRONUS, conocieron tam-
bién las actividades de otros 
stands instalados en la expo.
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DE CINCO ESTRELLAS

– Resaltan acciones de sustentabilidad de  
Grupo Bepensa en la Expo Foro Ambiental 2024

Llenan grupos indígenas de colorido 
las calles de Ciudad de México  

con su MegaCalenda 2024

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

En la MegaCalenda de los grupos indígenas.

 En el corte de listón de Expo Foro Ambiental 2024.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Podrías tener noticias de una persona de tu pasado, quien 
tiene un interés romántico en ti. 
 
 
Necesitas espacio y libertad, pero ten en cuenta las 
necesidades de los demás. 
 
 
Tu mente e intuición estarán en armonía hoy, lo que se 
traducirá en alegría. 
 
 
Sabrás expresar tus emociones y sentimientos más íntimos 
a la persona interesada.  
 
 
Hoy pondrás tu interés en la profesión que desempeñes. 
Tu pareja te dará estabilidad. 
 
 
En lo económico, las entradas y salidas de dinero serán 
equiparables: no gastes tanto. 
 
 
Te desenvolverás con eficacia en tu trabajo hoy. También 
disfrutas de buena salud. 
 
 
Podrías mantener algún desacuerdo con tu pareja, o una 
decepción con tus amistades.  
 
 
Podrías mantener diferencias hoy con alguien en el trabajo, 
ten cuidado en lo laboral. 
 
 
Tus relaciones serán buenas con tus parientes; la armonía 
reinará en el ambiente. 
 
 
Puede que una de tus amistades tenga un problema para 
consultarte o desahogarse. 
 
 
Tienes mucha iniciativa a la hora de desarrollar proyectos, 
alcanzarás tus objetivos.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 in
gl

és
?.

.

Comida: Food. 
 
Alimentación: 
Feeding. 
 
Nutrición: Nutrition. 
 
Banquete: Banquet. 
 
Platillo: Saucer 
 
Postre: Dessert. 
 
Sugerencias del chef: 
Chef’s suggestions. 
 
Degustación: Tasting. 
 
Mesero: Waiter. 
 
Sopa: Soup. 
 
Caldo: Broth. 
 
Salsa: Sauce. 

 
Agua: Water. 
 
Refresco: Soda. 
 
Pastel: Cake. 
 
Malteada:  
Milk shake. 
 
Hamburguesa: 
Burger. 
 
Pan: Bread. 
 
Ensalada: Salad. 
 
Pescado: Fish. 
 
Carne: Meat. 
 
Pollo:  Chicken.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1911.- Nace el actor mexicano 
Mario Moreno “Cantinflas”, ícono 
de la cinematografía mexicana, 
identificado por su peculiar ma-
nera de hablar. 

TIP ASTRAL 
 

DIOSES DE LAS ESTRELLAS. Los chinos aspiran a cumplir 
tres metas en la vida: felicidad, éxito profesional o prosperidad y 
longevidad. La tradición viene desde la era Ming, cuando las 
estrellas Fú, Lù y Shòu comenzaron a ser consideradas como la 
representación de estos tres objetivos y tomadas por dioses.

Ayuda a perder peso. Uno de los gran-
des beneficios que aporta el arroz inte-
gral al organismo es que ayuda a perder 
peso. Se trata de un alimento muy rico 
en fibra que ayuda a que el metabolismo 
trabaje activamente y pueda eliminar un 
mayor número de calorías. Por otra parte 
al comer arroz integral, la sensación de 

saciedad es mucho mayor por lo que la 
persona evita comer más de lo necesario 
y no pica entre horas.  

Contiene una gran cantidad de 
antioxidantes. Aunque no sea muy 
popular por ello, el arroz integral es 
un alimento que contiene una gran can-
tidad de antioxidantes que son real-

mente beneficiosos para la salud. Es 
por ello que el consumo de arroz inte-
gral de forma habitual en una dieta sa-
ludable, te permitirá retrasar la llegada 
de los primeros signos del envejeci-
miento y de evitar el riesgo de sufrir 
futuras enfermedades como es el caso 
del cáncer o del Alzheimer. 

Excelente fuente de fibra. Uno de 
los grandes beneficios del arroz integral 
es que se trata de un alimento con una 
gran cantidad de fibra. Se trata de uno 
de los alimentos que mayor cantidad 
de fibra aporta al cuerpo. Según algu-
nos estudios bastante fiables, el con-
sumo habitual de arroz integral evita 
el riesgo de padecer cáncer de colon y 
además ayuda a que en el proceso di-
gestivo no haya problemas tan comu-
nes como el estreñimiento y los dolores 
de estómago.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

El arroz integral te puede ayudar a bajar de peso

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Tomando conciencia de su histórica 
carrera hasta ahora, Michael Bublé 
presenta con orgullo un nuevo ál-
bum de grandes éxitos: The Best Of 
Bublé, que estará disponible el 27 
de septiembre de 2024 en todas las 
plataformas digitales y en formato 
de CD a través de Reprise Records.  

Perfecto para fans históricos y 
nuevos, el álbum también estará 
disponible en formato de doble dis-
co de vinilo negro el 22 de noviem-
bre y en disco de vinilo color ex-
clusivamente en la tienda oficial 
de Michael Bublé (transparente), 
Barnes and Noble (verde oliva) y 
Amazon (blanco). 

Para anticipar el lanzamiento, la 
super estrella multi platino ganadora 
del GRAMMY comparte hoy un te-
ma inédito titulado “Don’t Blame 

It On Me”. La canción toma vuelo 
como un típico himno de Bublé. 

Palmadas, monólogos de bajo 
y una brillante guitarra acústica 
marcan el tempo mientras él can-
ta: Don’t blame it on me for fa-
lling in love with you, anybody 
could see there was nothing I 
could do!”. Los crescendos están 
impulsados por una bulliciosa sec-
ción de vientos, cuerdas y un es-
tribillo instantáneamente coreable. 
Con su espíritu enamorado y una 
energía incontenible, todo predice 
un futuro éxito. 

The Best Of Bublé incluye 21 
canciones esenciales de su catálogo. 
Abarca éxitos como “Haven’t Met 
You Yet”, “Feeling Good”, “Sway”, 
“Everything” y “It’s A Beautiful 
Day”. Entre el material inédito, tam-

bién incluye la nueva canción “Qui-
zas, Quizas, Quizas”. 

Otra gran noticia es que Bublé 

integra el poderoso panel de coaches 
de The Voice, junto a Snoop Dogg, 
Gwen Stefani y Reba McEntire. La 

temporada 26 se estrena en septiem-
bre por NBC. El año pasado, Bublé 
obtuvo su quinto GRAMMY. En la 
ceremonia de 2023, su aclamado ál-
bum Higher logró el trofeo en la ca-
tegoría Mejor Álbum Vocal Tradi-
cional Pop. Hasta la fecha cuenta 
con 12 nominaciones en total. 

Con su procesión de éxitos y nue-
vas joyas inéditas, The Best Of Bu-
blé se configura como un extenso 
pantallazo de la trayectoria de Bublé 
a la fecha, dando indicios de lo mu-
cho que queda por venir.

Michael Bublé anuncia un nuevo  
álbum de grandes éxitos

– The Best Of Bublé estará disponible el 27 de septiembre

Con 21 canciones y 2 temas inéditos

Perfecto para fans históricos y nuevos, el álbum 
también estará disponible en formato de doble 
disco de vinilo negro el 22 de noviembre y en 

disco de vinilo color exclusivamente en la tienda 
oficial de Michael Bublé (transparente), Barnes 

and Noble (verde oliva) y Amazon (blanco).

The Best Of Bublé incluye 21 canciones esenciales de su catálogo. Abarca éxitos como “Haven’t Met You Yet”, 

“Feeling Good”, “Sway”, “Everything” y “It’s A Beautiful Day”.

Otra gran noticia es que Bublé integra el poderoso panel de coaches 

de The Voice, junto a Snoop Dogg, Gwen Stefani y Reba McEntire.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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